

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Von Kiel bis Berlin

Kuttner, Erich

Berlin, [1918]

Illustration: Ansprache vom Kronprinzenpalais

urn:nbn:de:bsz:31-90535



Ansprache vom Kronprinzenpalais.

1. Kapitel.

Der Zusammenbruch der Machtpolitik.

Ferdinand Lassalle, der Begründer der deutschen Sozialdemokratie, hat am 12. März 1864 in einer berühmten Verteidigungsrede vor dem Staatsgerichtshof zu Berlin die Machtstellung der Hohenzollern in Preußen treffend dahin charakterisiert: sie stehen gestützt auf den Anauf ihres siegreichen Schwertes. Mit diesen Worten ist die Festigkeit der Hohenzollernmacht ebenso wie ihr Zusammenbruch in kürzester Form erklärt.

Ruhm und Ansehen der Hohenzollern in Deutschland und Preußen gründete sich auf eine glänzende Geschichte, über welcher der blutige Glorienschein gewonnener Kriege und siegreicher Schlachten strahlte. In der Schule bereits dem Kinde anerzogen, in dem Monarchen vor allem den siegreichen Heerführer zu erblicken, niemals sah man einen Hohenzollern anders als in Uniform abgebildet, den Sockel ihrer Denkmäler bedeckten die Namen gewonnener Schlachten und die Reliefs erfolgreicher Generale. Noch nachdem Lassalle sein trefflicheres Wort gesprochen hatte, brachte der Großvater des letzten Hohenzollern dreimal den Siegestranz in kurzer Folge aus dem Felde heim. Seitdem ruhten zwar die Waffen, aber an der Ausbildung und Vervollkommnung des Heeres wurde auch unter seinem Enkel womöglich mit noch größerem Eifer gearbeitet. Wilhelm II. lebte durchaus in den Hohenzollernschen Militärtraditionen. Biewohl er lange den Frieden hielt, war sein Denken ganz und gar auf das Militaristische eingestellt. Paraden und Manöver gingen ihm vor allem Anderen, das Heer betrachtete er als die eigentliche Stütze seiner Herrschaft, in mehreren Ansprachen an Regimenter gebrauchte er das Wort: „Das sind die Herren, auf die ich mich verlassen kann.“

Die bisherigen Erfolge der militärischen Kraft hatten auch in weiten Kreisen der herrschenden Klassen zu einer Anbetung der auf reine Macht gegründeten Politik geführt. In den Kreisen der Offiziere, der Großgrundbesitzer, des stark gewordenen Fabrikantentums spottete man verächtlich über